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KARL DEJA TRES MUERTOS Y MILES DE DAMNIFICADOS

Los decesos ocurrieron en Puebla y Tabasco. El meteoro golpeó Veracruz a las 11:30 horas con rachas de viento de 185 kilómetros por hora. En ese mo-
mento se encontraba en la categoría tres de la escala Saffir Simpson. Es el primer huracán que azota la zona costera central de la entidad después de 55
años. La CFE informó que como medida de seguridad preventiva suspendió la generación en la nucleoeléctrica de Laguna Verde. Por la noche Karl estaba
degradado a categoría uno. Autoridades informaron que la madrugada de este sábado se convertiría en depresión tropical en Puebla. En la ciudad de Méxi-
co continuarán las lluvias, por lo que Marcelo Ebrard recomendó permanecer en casa ■ Foto Reuters
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Rebasará priísta gastos de campaña, acusan 
LUIS A. BOFFIL, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 18 de septiembre de 2010, p. 29 

Mérida, Yuc. El PAN denunció que Juan Bautista Noh, candidato del PRI a la alcaldía de Muxupip, municipio 
rural donde el próximo 10 de octubre habrá comicios extraordinarios, dispondrá de 400 mil pesos para sus gastos 
de campaña, cuando el límite aprobado por las autoridades electorales es de 29 mil pesos. Oswaldo Chab Méndez, 
abanderado panista a la comuna de Muxupip, a 60 kilómetros de Mérida, junto con dirigentes de su partido, 
sostuvo que su rival priísta recibió del tricolor y de otros políticos 400 mil pesos para “obtener el triunfo sin 
reparar costos”. 

 

 

Los aumentos inciden en la inflación y el empobrecimiento de la población, indica Penchyna 

Pondrán diputados del PRI “un tope” al incremento mensual a 
gasolinas y diesel 

Dice que al gobierno del dogmatismo hacendario le preocupa entregar cuentas a grupos de interés 

ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Sábado 18 de septiembre de 2010, p. 15 

El incremento mensual al precio de las gasolinas y el diesel programado por la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SCHP) en el proyecto de paquete económico del año 2011, tendrá un “tope”, debido a que incide en el 
aumento del nivel inflacionario y contribuye al empobrecimiento de la población, informó la fracción 
parlamentaria del PRI en la Cámara de Diputados. David Penchyna Grub, integrante del equipo económico del 
priísmo en San Lázaro, anunció que su partido impulsará, en el proceso de análisis y debate del paquete 
económico, una “iniciativa económica que frene la insensibilidad social de Hacienda y ojalá el secretario de esa 
dependencia (Ernesto Cordero) tenga el valor de poderle explicar al pueblo de México lo que le cuestan las 
gasolinas y la inflación que generan.” 

–¿Se acotarían los aumentos al precio de los combustibles? 

–Consistiría en una regulación de precios con base en el costo de importación. 

–¿La gasolina es más barata en México que en otros países? 
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–Sí. Lo que habría que decirle al secretario Cordero ante esa afirmación es que en otros países la gente gana más. 
En la manera en que fija los precios en materia de gasolina de forma arbitraria y con una finalidad recaudatoria, el 
gobierno federal está perdiendo la perspectiva de los hogares mexicanos, las familias, sobre todo de los que menos 
tienen, de cómo les afecta en su vida cotidiana. La gasolina cuando aumenta genera inflación. Todos los productos, 
absolutamente todos, porque todos requieren ser transportados, suben de precio. 

Política equivocada 

El diputado priísta manifestó que los incrementos mensuales a las gasolinas “esa es una política equivocada. 
Seguramente es algo que en la Ley de Ingresos y en el presupuesto tendremos que observar y modificar los 
alcances del paquete económico. Estamos analizando el proyecto para ver cómo podemos ponerle un tope a este 
manejo arbitrario de las tarifas del cobro de combustibles”. 

–¿El gobierno federal propone reducir el gasto social? 

–Se lleva la medalla, el distintivo, el adjetivo, de ser un gobierno insensible que no le apuesta a la reactivación 
económica del mercado interno, que le importa poco que la gente se encuentre en una condición verdaderamente 
angustiante en su circunstancia económica. Es un paquete económico equivocado. Es la necedad, el dogmatismo 
hacendario; más le preocupa tener y entregar buenas cuentas a los grandes grupos de interés nacional, a la banca 
extranjera, a las opiniones de gente que no vive en nuestro país, que a aquellos millones de mexicanos que no 
tienen una condición económica aceptable. 

Por su parte, Clara Gómez Caro (PRI) advirtió que el presupuesto federal debe destinar mayores recursos al 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) porque tiene una partida asignada que resulta muy limitada. 

“La única restricción que tiene para cumplir sus objetivos son los recursos. Como institución administradora de 
riesgos, el IMSS organiza los distintos ramos que prevé la Ley del Seguro Social, por lo que requiere de una 
adecuada gestión de las contribuciones y los recursos financieros para proporcionar las prestaciones en especie y 
en dinero, y en su carácter de organismo fiscal autónomo tiene que conducir una recaudación eficaz, para alcanzar 
el objetivo de transparencia y control en la información. 

“El IMSS tiene un mandato legal derivado del artículo 123 constitucional, y su misión es ser el instrumento básico 
de la seguridad social, establecido como un servicio público de carácter nacional, para todos los trabajadores y sus 
familias.” 
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El Senado estará atento a la designación 

Rechazan que un personaje del Cisen dirija Migración 

El sustituto de Romero debe garantizar el respeto a derechos humanos: PRI, PRD y PT 

ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Sábado 18 de septiembre de 2010, p. 17 

Senadores de PRI, PRD y PT consideraron que tras la salida de Cecilia Romero del Instituto Nacional de 
Migración (INM) su sustituto debe ser un profesional con experiencia en la materia y especial sensibilidad en el 
tema de derechos humanos. “Vamos a estar muy atentos sobre la designación del titular del INM. Confiamos en 
que no por cubrir la ineptitud de Romero nombren a una persona que venga del Centro de Investigación y 
Seguridad Nacional (Cisen), como se ha rumorado”, señaló el perredista José Luis García Zalvidea. 

El priísta Carlos Jiménez Macías rechazó que el nombramiento recaiga en alguien con perfil policiaco. 

Dijo que los cuatro años de gestión de Cecilia Romero en el INM fue “la etapa más negra en la historia migratoria 
del país”, ya que se incrementaron las vejaciones, los secuestros y los asesinatos de extranjeros, principalmente 
centroamericanos, que cruzaron el territorio nacional en su tránsito hacia Estados Unidos. Vicepresidente del Foro 
Parlamentario del México Migrante –organismo integrado por legisladores, defensores de indocumentados y 
representantes de diversas iglesias–, Jiménez Macías sostuvo que la masacre de 72 centro y sudamericanos en 
Tamaulipas “es un hecho vergonzoso, que exhibe a México a escala internacional con una doble moral”. 

No pueden reclamarse a Estados Unidos las agresiones contra “nuestros migrantes y permitir que en territorio 
nacional se masacre a indocumentados de otras naciones”, insistió. 

El priísta Pedro Joaquín Coldwell consideró que más allá del cambio de personas se requiere construir una política 
migratoria para la frontera sur y que se asuma en la región “lo que predicamos para el norte sobre el respeto a la 
integridad y las garantías fundamentales de las personas, sin importar si están de manera legal o ilegal en el país”. 

El coordinador de los senadores del PT, Ricardo Monreal, expuso que la resistencia de Romero a dejar el cargo fue 
mucha, pese a la indiferencia y apatía con que se desempeñó, al no tomar en cuenta la alerta que emitieron la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos y organismos internacionales sobre la complicidad de funcionarios 
de Migración y autoridades policiacas con las mafias que secuestran y asesinan a migrantes. Deploró que en la 
sesión del martes pasado en la Cámara de Senadores se haya rechazado su propuesta de que en lugar de Romero, 
quien “iba ya de salida”, se citara a comparecer al secretario de Gobernación, Francisco Blake, para que fuese él, 
como cabeza de sector, quien respondiera por la violencia contra los centroamericanos que cometen “no sólo 
sicarios del crimen organizado, sino funcionarios de Migración y de los tres niveles de gobierno”. 

Blake deberá responder a las interrogantes sobre el tema el próximo miércoles 23, cuando comparezca ante el 
Senado para la glosa del cuarto Informe del de gobierno del presidente Felipe Calderón, expuso a su vez el 
perredista García Zalvidea. 
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Lo injusto desintegra el tejido social, asegura el jefe de Gobierno en su cuarto Informe 

Abatir la desigualdad, clave para el progreso de la sociedad: 
Ebrard 

El secretario de Gobierno, José Ángel Ávila, entregó el documento a la ALDF 

La administración del Distrito Federal ha demostrado que se puede cambiar el rumbo de la agenda, afirma el 
mandatario 

GABRIELA ROMERO Y ROCÍO GONZÁLEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 18 de septiembre de 2010, p. 30 

Para lograr el progreso general de la sociedad se requiere reducir los rezagos, abatir la desigualdad en el acceso a 
los servicios e incrementar las oportunidades, advierte el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard 
Casaubon, en su cuarto Informe de actividades. “Lo que es injusto provoca división y confrontación, desintegra el 
tejido social y rompe con el sentido de comunidad”, señala y subraya que por ello la prioridad de su 
administración es “invertir en la gente”, por medio de la red de protección social más importante de México y de 
América Latina. Ebrard Casaubon reitera que el país necesita modificar de rumbo en la agenda y estrategia, cosa 
que el Gobierno del Distrito Federal “ha demostrado con hechos que es posible”. 

Atribuye a las enormes “brechas de desigualdad social” la situación de encono, violencia generalizada, e irritación 
social que se viven a escala nacional. Retoma las cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval) de 2006 a 2008 en las que se señala que México pasó de 44.7 millones a 50.6 millones 
de personas en pobreza, mientras que los que no tienen recursos suficientes para adquirir la canasta básica se 
elevó de 14.4 millones a 19.5 millones. El jefe de Gobierno refiere que el reto ha sido mantener el ritmo del gasto 
en inversión pública y ampliar los programas sociales cuando se enfrenta la reducción en las aportaciones y 
participaciones federales. El mandatario define a la Red Ángel como un programa innovador “que ofrece los 
programas sociales más importantes para la protección social de todas y todos los capitalinos desde su nacimiento 
hasta la vejez”. 

Recuerda que en la ciudad de México se avanzó en la consolidación de los derechos de las personas, al permitirse 
el matrimonio entre parejas del mismo sexo, así como la posibilidad de que éstas adopten. Sin olvidar el derecho 
de las mujeres a decidir sobre su cuerpo. Asegura que en lo económico el DF se mantiene como un destino 
confiable para la inversión extranjera, mientras que los recursos para infraestructura crecieron con nuevos 
esquemas de participación privada, y se ejerce el gasto público “más grande del país” con la construcción de la 
línea 12 del Metro. Resalta que como parte de los acuerdos institucionales, la Asamblea Legislativa presentó al 
Senado la iniciativa que propone la reforma al artículo 122 constitucional para transformar a la ciudad de México 
en entidad federativa con jurisdicción propia, derechos plenos e iguales a las demás entidades, manteniendo su 
carácter de sede de los poderes federales y capital de la República. Los cuatro tomos de que consta el cuarto 
Informe fueron entregados ayer por el secretario de Gobierno, José Ángel Ávila, a la Asamblea Legislativa en una 
ceremonia que no duró más de cinco minutos y con un buen número de diputados del PRD ausentes del salón del 
salón de plenos. 
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Buscan integrarla a su proyecto de nación 

Red de Jóvenes dará hoy propuesta a AMLO 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 18 de septiembre de 2010, p. 32 

La Red Nacional de Jóvenes con Andrés Manuel López Obrador informó que entregará hoy al líder del 
Movimiento en Defensa del Petróleo, la Soberanía y la Economía Popular una propuesta para ser incluida en el 
Proyecto Alternativo de Nación 2012, que contiene seis puntos, entre los que se pone énfasis en el tema de la 
educación. 

Rocío Olivo, coordinadora de prensa de la red, que organizó el encuentro con el presidente del “gobierno legítimo” 
de México, explicó que entre algunas de las propuestas sobre dicha materia se plantea asignar 3 por ciento del PIB 
a las universidades públicas y 2 por ciento a los institutos de investigación; la creación de cinco universidades 
regionales autónomas y el fortalecimiento de las normales rurales. 

Olivo adelantó que los otros puntos del documento son empleo, justicia y remuneración justa para los jóvenes; 
derecho a la salud, accesibilidad a los bienes culturales, derecho a la alimentación e impulso del deporte y 
democracia y justicia social. 

La Red Nacional de Jóvenes refrendará, además, su adhesión al movimiento en la reunión con Andrés Manuel 
López Obrador, programada para las 16 horas de hoy, en el centro cultural Estación Indianilla. 

 
 
 

Desfiladero 

Aguafiestas patrias 

JAIME AVILÉS 

Que durante las fiestas patrias los narcotraficantes sean sensatos y no ataquen al público, pidió un almirante en 
declaraciones a la prensa. Que pensándolo mejor nadie salga de su casa y las familias vean el Grito comiendo 
productos chatarra, aconsejó la televisión. Que no cunda el pánico, pues habrá 2 mil francotiradores en las azoteas 
más importantes del centro, avisó para tranquilizarnos la policía. Que vendan bebidas alcohólicas sólo en 
comederos y bares para gargantas de alto poder adquisitivo, le ordenó el gobierno” federal al GDF. Que se 
diviertan mucho, nos desearon a coro todas las autoridades. Por supuesto, en cuanto las tinieblas cayeron sobre el 
valle de México la histórica noche del 15 de septiembre de 2010, se vaciaron las calles. En las antenas de los coches 
no había, como otros años, banderitas tricolores. Los artesanos que las producen no vendieron casi ninguna. En 
los barrios, colonias y pueblos de la urbe estallaban apenas algunos cohetes (¿o eran balazos?). La gran ciudad, 
enlutada por la guerra que provocó Felipe Calderón, asistía al parecer a su propio velorio. 
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¿Y qué esperábamos? ¿Que la derecha gobernante celebrara con genuina alegría lo que más odia y lamenta, es 
decir, el estallido de la rebelión popular que en 1821 nos convirtió en país soberano e independiente de España y 
medio siglo después en Estado laico? ¿Que los restauradores del colonialismo ibérico, que puso en manos de 
Repsol nuestro petróleo y de Iberdrola nuestra energía eléctrica, exaltaran con gratitud la memoria de don Miguel 
Hidalgo? ¿Que lo veneraran quienes han establecido esta nueva teocracia que hoy permite a obispos y arzobispos 
dictar medidas de insalubridad pública a través de políticos fanatizados por dogmas religiosos? No, la exhibición 
de carros alegóricos de Walt Disney, la letra de la balada más estúpida que alguien haya compuesto jamás en la 
historia de la música –“Shalalá, el futuro es milenario”–, la quema de 17 mil petardos (uno por casi cada dos 
muertos de la guerra calderónica) y el desfile de los ejércitos que en otros siglos nos invadieron fue una revancha y 
una burla, una afrenta a los sentimientos más profundos del pueblo y una disculpa a las potencias contra las cuales 
nos hemos rebelado. 

En medio de un clamoroso aislamiento diplomático –pues no vino a su fiesta ninguna figura relevante de la 
política internacional– Calderón despilfarró 3 mil millones de pesos en una puesta en escena que no vale nada en 
términos históricos o estéticos. ¿Cuánto costó en verdad la pachanga, cuánto desviaron los organizadores a sus 
cuentas bancarias inflando las facturas? Una vez más, el grueso del botín fue para Televisa y sus marionetas, es 
decir, para cebar a la teledictadura, como bien la llamó Andrés Manuel López Obrador en Tlatelolco. Sin embargo, 
el verdadero espíritu de quienes ahora también se robaron las fiestas patrias quedó de manifiesto en una carta y en 
una foto. La foto es de principios del siglo XX, se la tomaron vestido de gala al general Victoriano Huerta, que 
derrocó y asesinó al presidente Francisco I. Madero en febrero de 1913, y fue estampada sobre pendones que el 
pasado miércoles adornaron la calle principal del centro de la ciudad de Querétaro, por deseo y capricho del 
presidente municipal panista, Francisco Domínguez Servién. Pese a que no existen vínculos entre el golpe de 
Estado de Huerta y el bicentenario del Grito de Dolores, El Yunque aprovechó la ocasión, a través de este alcalde, 
para rendir homenaje al odioso pelón como el héroe que realmente es para los talibanes del Bajío. 

Hidalgo y el infierno 

La carta, en cambio, es la que decretó la excomunión de don Miguel Hidalgo el 13 de octubre de 1810 y fue 
reproducida y distribuida la noche del miércoles en la Plaza de las Tres Culturas por cuatro círculos de reflexión 
del movimiento obradorista –San Simón Ticumac, Buzón Ciudadano, Camellón por la IV República y La 
Moderna–, quizá para desmentir al cardenal de Guadalajara, Juan Sandoval Íñiguez, quien asegura que el genial 
cura michoacano, taurino, rebelde y políglota, murió reconfortado con el auxilio espiritual de la Iglesia. He aquí 
una breve síntesis del texto de Pío VII, nomás para que ustedes juzguen... “Por la autoridad de Dios Todopoderoso, 
el Padre, Hijo y Espíritu Santo, y de los santos cánones de la Inmaculada Virgen María [y de los] ángeles, 
arcángeles, tronos, dominios, papas, querubines y serafines, y de todos los santos patriarcas y profetas [y un 
larguísimo etcétera], lo excomulgamos y anatemizamos, y secuestramos de los umbrales de la iglesia del Dios 
omnipotente, para que pueda ser atormentado por eternos y tremendos sufrimientos... 

“Que el Hijo, que sufrió por nosotros, lo maldiga. Que el Espíritu Santo que nos fue dado en nuestro bautizo lo 
maldiga [...] Que el Cristo de la Santa Virgen lo condene. Que todos los santos lo condenen. Que sea condenado 
donde quiera que esté, en la casa o en el campo; en los caminos o en las veredas; en las selvas o en el agua, o aún 
en la iglesia. Que sea maldito en el vivir y en el morir; en el comer y en el beber; en el ayuno o en la sed; en el 
dormitar o en el dormir o en la vigilia; estando de pie o sentado; acostado o andando; mingiendo o cancando, y en 
todas las sangrías. 
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“Que sea maldito interior y exteriormente. Que sea maldito en su pelo. Que sea maldito en su cerebro. Que sea 
maldito en la corona de su cabeza y en sus sienes, en su frente y en sus oídos; y en sus cejas y en sus mejillas; en 
sus quijadas y en sus narices; en sus dientes anteriores y en sus molares; en sus labios y en su garganta; en sus 
hombros y en sus muñecas; en sus brazos, en sus manos y en sus dedos, y en todas las vísceras de su cuerpo. Que 
el Hijo del Dios viviente, con toda la gloria de su majestad, lo maldiga, y que el cielo con todos sus poderes se 
subleve contra él, lo maldiga y lo condene. Amén”. 

Al margen de tantos disparates perpetrados por la oligarquía y su jefe mínimo para despachar los trámites de este 
año, el Instituto Mexicano de Cinematografía que dirige Marina Stavenhagen tuvo el acierto de promover la 
coproducción de cuatro películas, alusivas todas a nuestros estallidos sociales. Una, al de 1810 (Hidalgo, la 
historia jamás contada, de Antonio Serrano); dos, al de 1910 (Chico Grande, de Felipe Cazals, y El atentado, de 
Jorge Fons) y la cuarta, al de 2010 (El infierno, de Luis Estrada). De todas, ésta es sin duda la mejor. Con la 
penetrante ironía de Kusturica en Underground, Estrada explica el fenómeno de la violencia ligada al narcotráfico 
y muestra las ruinas físicas y morales del norte del país, destruido por la guerra calderónica. 

Durante la proyección, la gente permanece electrizada y sale mentando madres contra el “gobierno” espurio, llena 
de angustia, de alarma y de urgencia por organizarse y actuar para detener esta debacle. ¿Quién dijo que “hacer 
cine sobre el narcotráfico es reproducir la mierda”? El infierno, con las soberbias actuaciones de Joaquín Cosío, 
Damián Alcázar, Jorge Zárate, María Rojo y Ernesto Gómez Cruz, es una película extraordinaria. Ahora bien, si 
ustedes quieren reírse un poco más de nuestra pesadilla cotidiana, no se pierdan el espectáculo que Jesusa 
Rodríguez presenta hoy a las 19:00 y los próximos jueves, viernes y sábados a la misma hora en el museo 
Universum de la UNAM. Las crudas del bicentenario es una nueva joya del teatro de cabaret. Y si no, como dicen 
los columnistas que toman refresco sin hielo, al tiempo. 

Desfiladero saluda el nacimiento de Lucio, que el pasado 11 de septiembre vino al mundo para transformarlo, y el 
cumpleaños número 25 de la abogada Christianne, que emergió de las entrañas de su madre el 19 de septiembre 
de 1985, dos horas después del terremoto. ¡Felicidades a todas y a todos! ¿Nos robaron el 15 y el 16 de septiembre? 
Pues alégrense. Ya es 18 y pronto será 23... 

jamastu@gmail.com 
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Dinero 

Raquítica, la propuesta de bajar el IVA un punto 

Los priístas quieren llevar agua a su molino 

El beneficio sería simbólico 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

 

Aunque fue una semana prácticamente desconectada de la actividad cotidiana, mil 895 personas se dieron un 
tiempo para atender nuestra encuesta. El PRI ha propuesto que el IVA baje un punto porcentual y vuelva a 15 por 
ciento como fue hasta el año anterior. El 51 por ciento de los encuestados opina que es una disminución raquítica, 
no representa mayor beneficio; 26 dice que sí le reportaría algún provecho y 19 por ciento tiene dudas. 

Metodología 

Enviamos 2 mil 500 cuestionarios por correo electrónico, fueron contestados 75 por ciento. Los textos completos 
pueden leerse en el foro. 
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Opiniones 

El ambidiestro tricolor ha logrado, como nadie antes, pasar de la más lenta analogía tributaria a la fascinación 
digital. Vean, si no: Acto primero: con los cinco dedos de la mano derecha desaparece de la vista la evasión fiscal 
de los multimillonarios mexicanos. Acto segundo: con la mano izquierda, a una instantánea señal digital, frente a 
las agitadas multitudes del bicentenario, muestra el “descomunal” descuento de uno por ciento al IVA. ¿Cómo se 
llamó la obra?… “Dedos que no ves, impuestos que no sientes”. 

Luis Cabrera González/ Culiacán 

Viéndolo fríamente, sí es un beneficio mínimo para el común de la gente, pero la burla es máxima. 

Carlos Juárez Vega/ Distrito Federal 

De beneficiar, me beneficia con 100 pesos al mes. Aunque es una burla, después de tantos alzones a la gasolina, la 
luz y todo. Ya me dejaron sin calzones y ahora me quieren hacer bobo. 

Roberto Espinoza Fernández/ Morelia 

Seamos sinceros, los grandes empresarios no están dispuestos a perder lo mas mínimo. ¿Qué harán?, ¿bajar los 
precios en la medida que baje el gravamen?, ¿a quién recurriríamos, a Profeco? Mejor le rezo a algún santo. No es 
más que otra medida populachera de los pillos del PRI en busca de la presidencial. 

Ángel Arturo Reyeros León/ Distrito Federal 

¿Qué ya no nos acordamos quiénes fueron los que lo subieron de 10 a 15 por ciento en el funesto sexenio de 
Zedillo?, ¿qué acaso no fueron los que volvieron a subirlo de 15 a 16 por ciento? Un país que tolera partidos como 
éste no tiene ningún remedio, ¿vamos a seguir tolerándolos? 

Ramón Alvar Martínez Peniche/ Querétaro 

Puro engaño y tomadura de pelo. ¿Por qué no proponen modificar la ley para que los grandes empresarios, los del 
poder, paguen lo justo? ¿Por qué no cobran impuestos a la comida chatarra y al clero? 

Rafael Borbón/ Metepec 

La verdad ¿cómo nos podría beneficiar? Si de todos modos van a seguir subiendo la gasolina y los artículos de 
primera necesidad. Y siguen aumentando los recibos de luz. Es una burla del PRI. ¿Por qué no defendió a los de 
Luz y Fuerza, a los de Mexicana de Aviación, a los mineros, a los trabajadores que hicieron grande a su partido? 
¿Ahora sí quieren abogar por el pueblo? 

Martha León/ Distrito Federal 
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Es una propuesta 100 por ciento populista y lo más grave es que piensan que el pueblo es tonto. Ellos apoyaron 
que subiera a 16 por ciento y ahora, como ya se acerca el 2012, actúan con fines electoreros. Vamos México, 
despertemos, ya no hay que caer en esas trampas. 

Juan A. Pérez Oviedo/ Yautepec 

Tal vez donde me beneficiaría sería en la compra de artículos, la cuestión es que como viene integrado en el precio, 
los vendedores son capaces de ajustarlo de tal forma para ganar más, y por lo tanto no habría tal beneficio. 

Israel Balderas Morales/ Distrito Federal 

Creo que el bajar el IVA un punto tiene sólo fines electoreros. En vez de eso deberían cobrarle impuestos a los 30 
empresarios más ricos, así como fijar los sueldos de los altos funcionarios no en 50 por ciento sino hasta el 90 por 
ciento. 

Tonatiuh Núñez Ramírez/ Distrito Federal 

Con décadas de contención salarial, deberían pensar que los salarios al igual que la gasolina y demás servicios 
correspondan al igual que todo lo que nos restriegan en la cara sean de primer mundo, ese 1 por ciento es una 
vacilada. Si van a hacerlo que lo hagan bien y se devuelvan la roque señal. 

Daniel León Corona/ Guadalajara 

(Los textos completos aparecen en el foro) 

galvanochoa@yahoo.com • Foro y para participar en la encuesta semanal: http://elforomexico.com/index.php 
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Ética y política en tiempos airados* 
ARMANDO BARTRA 

Nos amanecemos con la cifra de los matados: setenta y dos muertes individuales, intransferibles, pero sin nombre 
y sin rostro; como no tienen nombre ni tienen rostro los matadores. Víctimas unos y otros de una misma derrota 
moral porque los asesinos no son traidores, no son enemigos de la patria: los asesinos son tan jóvenes, 
desamparados y a la intemperie, como los asesinados. Decenas de miles de matadores, decenas de miles de 
matados: el rostro desollado de la patria. Como nunca desde de la Conquista padecemos desmoralización extrema. 
Anomia en sus dos sentidos: carencia de reglas y falta de palabras: en la nueva derrota mexicana fallan las viejas 
normas y se ahuecan las viejas palabras. Anomia de la sociedad y aún más de la política. En el mundo del poder 
fáctico que manda desde las sombras del gran dinero y desde la seductora pantalla de Hamelin; en un mundo de 
reglas no escritas donde se impone el más rico, el más poderoso, el más desalmado, el más canalla la política, 
deviene impúdico ejercicio de inmoralidad. 

Una opción a la cívica debacle sería pedir a los políticos que acaten ciertos principios morales universales; 
imperativos éticos válidos para cualquier persona y circunstancia: que sean tolerantes, austeros, veraces, que no 
roben, que no maten... Algo así como exigir moralidad, aun a quienes se mueven donde impera el realismo crudo, 
el pragmatismo, la realpolitik. Como pedirle peras al olmo o –parafraseando al Alazán Tostado– demandar del 
moral un fruto distinto de las moras. No es mi opción. No soy kantiano y no pretendo que las conductas de los 
individuos –con independencia de su circunstancia– se rijan por imperativos formales, abstractos, intemporales. 
Mejor dicho: no me basta con que se sometan a estos imperativos. Mi apuesta es por una ética social, por una 
moral en situación. No un relativismo en que todo se vale dependiendo del momento y el lugar; sí una axiología y 
una normatividad que surgen de la circunstancia. Y que, ante todo, surgen de la circunstancia de circunstancias: 
de la radical, la originaria socialidad del ser humano. 

Porque el hombre no es el individuo: el solitario ontológico que se socializa a posteriori mediante algún tipo de 
contrato con otros tan solitarios como él. El hombre son los hombres. El hombre soy yo y los otros. El hombre es la 
originaria colectividad que –aun si mediada por el yo, es decir por la libertad y la responsabilidad– es siempre 
punto de partida y punto de llegada. Mi pesquisa no es por encontrar una moral aplicable también al infame 
mundo de la política sino una ética que nazca de la política, que hunda sus raíces en una actividad que debiera ser 
solidaria por excelencia. Y para reconciliarnos con la política –esa puta– nada mejor que reivindicar a dos 
pensadores que me parecen actuales quizá por premodernos, dos hombres de ideas pero también de acción que 
algo sabían del negocio: Aristóteles, mentor de Alejandro, y Nicolás Maquiavelo, santo de las devociones de los 
pragmáticos, proverbial catequista de las argucias del poder. 

En la relectura de Maquiavelo seguiré al marxista italiano Antonio Gramsci, quien a principios del siglo XX y en 
busca de inspiración para conformar un movimiento político-cultural capaz de rescatar a la sociedad italiana de la 
opresión, el marasmo y la decadencia moral, recluta para su proyecto al célebre florentino del siglo XV que puso 
nombre al amoralismo político, a Nicolás Maquiavelo. Y lo recupera porque descubre que en su libro, El Príncipe, 
hay un sujeto, un destinatario que no son los gobernantes, de suyo sobrados de pragmatismo político, que no son 
los hombres del poder de por sí expertos en intrigas palaciegas. Maquiavelo escribe “para quien no sabe”, escribe 
para el pueblo llano: para aquellos que, dice el florentino, habiendo sufrido “todo género de robos, despojos, 
desgarramientos, vejaciones, desolaciones y ruinas” deben empaparse en las reales artes del poder si es que algún 
día han de emanciparse. 
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Como en la Italia de la peste negra y de los Borgia, en el México de las narcofosas, los Beltrones, los Peña Nieto y 
los Calderón, es vital interiorizarse en las prácticas del poder. Porque aquí, como en la Florencia del siglo XV, 
parece que los ofendidos y humillados de siempre han decidido emanciparse por su propio pie y buscan 
afanosamente el camino de su liberación. Pero sucede que entre nosotros la política está muy padroteada, de 
modo que es necesario discurrir sobre su curso efectivo, a la vez que resanamos su resquebrajado basamento. 
Dicho de otro modo: habrá que adentrarse en los viciosos vericuetos del poder para prevenirnos de sus lanzadas, 
al tiempo que edificamos una nueva política con sustento moral, un nuevo pensamiento libertario. 

Y en este doble abordaje: la política realmente existente y la nueva política con fundamento moral, nos servirá 
Aristóteles, quien en la Ética a Nicómaco, se refiere a “lo conveniente”, mientras que en La política, se ocupa de 
“lo posible”. Lo posible y lo conveniente, el mundo fáctico y el “deber ser”, el posibilismo y la utopía. En la Ética 
nicomaquea el estagirita sostiene que la política es “la ciencia soberana y más que todas arquitectónica”, por 
cuanto se ocupa del “bien supremo” y busca la “buena vida”, idea que hoy reverdece en el mundo andino. Y es que 
“bien supremo” y “buena vida” son fines en sí mismos, mientras que las demás ciencias –incluyendo la prepotente 
economía– son apenas ciencias instrumentales. Afirma, también, que la política es praxis –no un saber sino un 
hacer– por cuanto “la felicidad es una actividad”: no un estado, no un orden actual o futuro sino un modo de ser, 
un ánimo, una disposición. 

En cambio, en La política, estudio para el que se empapó de realidad compilando y analizando decenas de 
constituciones griegas, el filósofo se ocupa de los modos fácticos del quehacer público. Así el libro es un tratado 
pragmático donde sin abandonar sus convicciones filosóficas, da cuenta de las pringosas relaciones propias de 
poder realmente existente. Sintomáticas son las palabras finales, que sintetizan los que a su entender son 
principios fundamentales de la educación política: “el término medio, lo conveniente y lo posible”. Lo conveniente 
y lo posible: dos dimensiones ciertamente distintas y con frecuencia divergentes pero urgidas de lo que en la física 
sería una suerte de “teoría del campo unificado”, una síntesis a la que he llamado “realismo utópico”. 

La vertiente posibilista de la política tiene en Maquiavelo a su mascarón de proa. El autor de El Príncipe se ganó a 
pulso su fama de pragmático y ajeno a consideraciones religiosas o morales. Sin embargo, su crudo realismo está 
al servicio de una utopía: la unidad de Italia. Y su Príncipe no es ninguno de los sórdidos reyes, papas, 
emperadores, duques y cancilleres de la escena política europea, sino un conductor inédito: “un príncipe nuevo”. Y 
es esto lo que permite a Antonio Gramsci reclutar a Maquiavelo para su causa y emplear algunas de sus ideas en la 
tarea de conformar el movimiento socio-cultural y el instituto político al que llama “moderno príncipe”: el cinismo 
esperanzado, el idealismo terrenal y pragmático del florentino. “Maquiavelo no es un mero científico”, sostiene 
Gramsci, es “un hombre de pasiones poderosas, un político de acción que quiere crear nuevas relaciones de 
fuerzas y no por ello dejar de ocuparse del “deber ser”. El Príncipe no es un libro de “ciencia”, desde un punto de 
vista académico, sino de “pasión política inmediata”, “un manifiesto de partido”. 

Termino estas reflexiones sobre lo que podríamos llamar ética en situación o moral con adjetivos, con un texto de 
Maquiavelo escrito pensando en la Italia el siglo XV, que podemos leer con provecho pensando en el México del 
tercer milenio: “La conclusión de mis reflexiones es que tantas cosas parecen ocurrir en Italia en beneficio de un 
príncipe nuevo, que no sé si se presentará nunca coyuntura más propicia para semejante empresa. Porque si fue 
necesario que el pueblo de Israel estuviera esclavo en Egipto, para que pudiera apreciar el valor de Moisés, 
también para apreciar el mérito de un libertador de Italia ha sido necesario que ésta se haya visto atraída al 
miserable estado en que se encuentra ahora”. 
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Nos hacen falta políticos tolerantes, austeros, honestos, veraces. Pero estas son condiciones formales e 
individuales de la moralización, y sin una regeneración colectiva del cuerpo social, reclamarlas es predicar en el 
desierto. Lo que en verdad requerimos es un incluyente movimiento político-cultural, una gran acción colectiva 
para reanimar la economía, la política, la moral pública y la moral privada. Como los florentinos en tiempos de 
Maquiavelo, como los italianos en tiempos de Gramsci, los mexicanos de hoy necesitamos convocarnos a 
emprender juntos la recuperación de un país que se nos va de las manos. 

* Ponencia leída en la sesión sobre Dilemas y valores sociales, del coloquio organizado por la UNAM Valores para 
la sociedad contemporánea ¿En qué pueden creer los que no creen? 

 

Todos querían ser progresistas 
MARCOS ROITMAN ROSENMANN/I 

Desde hace unos años se ha levantado una polémica donde se entrecruzan diferentes debates. Las discusiones 
reflejan las preocupaciones sobre el futuro que nos espera y los retos de un mundo que se resquebraja a marchas 
forzadas. Conservadores, neoliberales, socialdemócratas e izquierda construyen estrategias tendentes a corroborar 
o a negar alternativas sobre la profundidad de la crisis capitalista, las luchas anticapitalistas, las perspectivas de la 
democracia y la viabilidad del socialismo. 

Para no errar en el análisis debemos partir de un marco contextual. Nos encontramos inmersos en el dominio del 
modo de producción capitalista. Poco se resiste a su lógica. Un ejemplo nos lo da el cuerpo humano. Ojos, riñones, 
hígados o huesos adquieren un valor de cambio. Las clases populares, explotadas y dominadas, aportan sus 
órganos para enfrentar el hambre; de esta forma pueden pagar sus deudas y comer durante algún tiempo, 
mientras la burguesía alarga su vida gracias a estos “donantes” de necesidad. Llegados a este punto, los límites 
éticos los engulle el mercado. 

Sin embargo, desde hace un tiempo acceder a un banco privado de retinas, plasma, sangre o riñones se interpreta 
como un avance civilizatorio. Nada puede resistirse al tren del progreso, y si existen efectos no deseados será la 
propia revolución científico-técnica la que cree los antídotos, revirtiendo y reparando el daño infringido. Ni el 
calentamiento del planeta ni la pérdida de biodiversidad son un obstáculo. 

Si el imperialismo y el mercado imponen su lógica sin contrapesos se profundizarán las guerras para apropiarse de 
los recursos naturales, imperando la ley del más fuerte y emergiendo gobiernos totalitarios y depredadores. 
Estamos ante una disyuntiva: o se cambia de rumbo o asistiremos a una catástrofe de proporciones planetarias. 

Puestos en esta situación, la lucha teórica se ubica en el primer plano de la batalla política dentro del capitalismo 
del siglo XXI. Ya no es posible, si alguna vez lo fue, reflexionar sobre el cambio social democrático al margen de los 
procesos de liberación, las tecnociencias y las nuevas formas de actuar y del pensar. Ejemplos de luchas 
democráticas, de liberación nacional y anticapitalista, la hayamos en el Sumak Kawsay o el buen vivir 
desarrollados en la nueva Constitución de Ecuador, en el Estado plurinacional y la ciudadanía plena reconocidos 
en la Carta Magna boliviana, pero también lo encontramos en los municipios autónomos de rebeldía zapatista; sin 
olvidarnos de los aportes provenientes de la revolución cubana y las propuestas como la Alba o el Banco del Sur, 
lanzadas por la República Bolivariana de Venezuela. 
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En esta lucha por salvar y dotar de rostro humano al capitalismo se enquista la mentalidad progresista social-
conformista. Sus analistas proceden de la intelectualidad autodenominada progresistas de izquierda. Desentrañar 
equívocos y desmantelar la mentalidad progresista nos obliga a realizar una inmersión en sus postulados. Bajo el 
sincretismo teórico hacen uso de cualquier filosofía o tópico, si ello les da beneficios. Falsean la naturaleza de 
instituciones. Para los progresistas, un banco bien podría ser una entidad caritativa si se le dota de un 
organigrama solidario. Sus mentes pensantes, construyen un mundo dual, en el cual polarizan el mundo y cuyo 
resultado consiste en enfrentar las fuerzas progresistas versus la derecha cavernícola. De la noche a la mañana y 
por arte de magia, debemos entender que ser progresista consiste en ponerse al lado de los desamparados, los 
dominados, explotados y excluidos, y cubrir con un manto de sensibilidad social sus políticas públicas. De esta 
manera tan laxa, todos aquellos que posean esta sensibilidad social, pueden considerarse progresistas y soldados 
en la lucha contra la derecha oscurantista y neoliberal. 

Si aceptamos esta definición de progresistas, los ejemplos de hombres y mujeres pertenecientes a esta clase son 
muchos. Podemos empezar con el todo poderoso Billy Gates. En su haber apuntamos su decisión de donar la 
mitad de su fortuna a obras sociales. En segundo lugar situaríamos a la mismísima reina de Gran Bretaña: ella 
financia de su bolsillo a jóvenes de escasos recursos para concluir sus tesis doctorales. El siguiente progresista 
sería George Soros, empresario filántropo, mecenas del arte y la cultura. Tampoco puede faltar a la cita de los 
progresistas empresarios como Carlos Slim, preocupado por el buen hacer de las políticas sociales de los 
gobiernos, con alto grado de sensibilidad social, ni de banqueros responsables. Ellos son la personificación del 
altruismo, invierten beneficios en obra social. Financian universidades públicas, se comprometen en la defensa del 
medio ambiente y emprenden campañas por la integración de los disminuidos síquicos y físicos al mercado de 
trabajo. En fin, para concluir la lista, podríamos afirmar que cualquier partidario de luchar contra el efecto 
invernadero o salvar al lince ibérico es progresista por definición. Así, Brigitte Bardott puede ser considerada un 
estandarte del progresismo cuando rechaza el asesinato de focas para el comercio de pieles y, a la par, 
conservadora cuando se une al Frente Nacional ultraderechista de Le Pen. En esta circunstancia esquizofrénica me 
asaltan dudas: ¿Puedo aliarme con Briggite Bardott en su lucha contra la matanza de las indefensas focas y 
abstraer su ideológica neofascista? El desconcierto aumenta al leer a Bardott: “Hemos perdido el derecho a 
escandalizarnos cuando los clandestinos y pordioseros profanan nuestras iglesias y las transforman en pocilgas 
humanas, cagando detrás del altar o haciendo pis en las columnas, expandiendo sus olores nauseabundos bajo las 
bóvedas sagradas”. Tal vez necesite un respiro y ver el lado positivo: Brigitte Bardott ha sido una sex-simbol, no 
importa que sea racista y xenófoba, a fin de cuenta tiene un corazón progresista cuando se trata de focas. Por 
consiguiente, tomaré su mano y la investiré de progresismo amparándome en el dicho popular: “no importa de 
qué color sea el gato, blanco o negro, lo importante es que cace ratones”. 1 

1. Véase su libro Un grito en el silencio, Editorial Le Roche, 2003. Un tribunal de París la condenó a pagar 5 mil 
euros por las declaraciones xenófobas y racistas contenidos en el texto, y a la editorial otros 5 mil euros por 
publicarlos. 
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Plaza de armas 
BERNARDO BÁTIZ V. 

Plaza de armas es un programa de televisión por Internet que forma parte de Capital 21, Sistema de Radio y Tv 
del gobierno de la ciudad. Autorizado apenas en febrero de este año, aún falta que la señal pueda verse por 
televisión abierta. Algunos de los programas son Periodistas, que conduce Roberto Rodríguez Baños; Mujeres en 
movimiento, a cargo de la experimentada Sara Lovera; De la letra a la palabra, de Jorge Meléndez; Para su 
información, a cargo de Gustavo Lomelín, y Todas las voces, programa de entrevistas y análisis conducido por un 
periodista de la experiencia y seriedad de José Reveles. Dejé al último el programa Plaza de armas por que en él 
he participado en algunas ocasiones y quiero referirme a la emisión grabada el día 9 de septiembre, con la 
participación de Francisco Suárez Dávila, ex subsecretario de Hacienda, quien presentó su libro La privatización 
bancaria fracasada, con la participación de Manuel Bartlet Díaz, exsecretario de Gobernación y senador, y yo, 
bajo la atinada conducción del informado e inquieto Ismael Carvallo. 

En ese programa se trató del proceso mexicano de expropiación de la banca y la reprivatización posterior; en él, 
tres protagonistas y testigos, coincidimos en que ambas acciones caprichosas de los gobiernos de José López 
Portillo y de Carlos Salinas han conducido al sistema financiero mexicano de tumbo en tumbo, al grado de que 
podemos concluir, como lo hace el autor, que la reprivatización ha sido un fracaso. La nacionalización en 1982 fue 
una ocurrencia de López Portillo, un intento de salvar su deteriorada imagen mediante una acción con la que 
imaginó emular la histórica expropiación petrolera de Lázaro Cárdenas, sólo que sin meditar consecuencias 
económicas, sin asesoría jurídica y sin apoyo popular. Cerca de una década después, más cerebralmente y como 
parte de un plan para despojar al Estado de la rectoría económica de la nación, Carlos Salinas reprivatizó la banca 
en forma igualmente atropellada y sin aprovechar la ocasión, como lo propusimos un grupo importante de 
diputados panistas de entonces, para establecer a nivel constitucional, líneas coherentes de política financiera. 

Propusimos, y ni el gobierno de Salinas ni la directiva panista quisieron escucharnos, una banca nacional, que 
evitara los monopolios, distribuida regionalmente y con acceso a las acciones para el público y para los mismos 
trabajadores bancarios; propusimos también que se mantuviera el antiguo esquema de convivencia entre la banca 
privada y la banca oficial y se fomentara, mediante las cajas populares y las cooperativas de ahorro y préstamo, 
una banca social, que había demostrado eficacia y seguridad. El gobierno desperdició la ocasión para establecer 
esas reglas, que ya habían sido aceptadas por el representante de Salinas, Manuel Camacho Solís, y el PAN, ya en 
franco acuerdo con el salinismo, perdió la oportunidad de defender, en respeto a sus propios principios, una banca 
democrática y solidaria. 

Es importante señalar también, que aunque sea en forma tardía, el libro de Francisco Suárez Dávila reconoce que 
el Fobaproa fue un atropello y que tanto Andrés Manuel López Obrador como los diputados del grupo 
parlamentario del PRD en la LVII Legislatura teníamos razón al señalar que el rescate bancario era tan injusto 
como desastroso para la economía del país y además anticonstitucional, pues se asumió deuda a cargo del Estado 
que no produciría recursos para su pago. 

Ese programa de Plaza de armas es una muestra de la posibilidad de una televisión capaz de tocar temas 
fundamentales para México y para la ciudad. Felicitaciones al director del sistema, Héctor Cervera, y al gobierno 
de la ciudad, con la certeza de que pronto se contará con televisión abierta. 

jusbbv@hotmail.com 
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Asusta ‘Karl’ al DF

XALAPA.- A Veracruz le llueve 
sobre mojado. El paso del hura-
cán “Karl”, que entró a la enti-
dad con categoría 3, complicó el 
escenario que ya habían dejado 
las lluvias recientes.

El meteoro impactó en las 
zonas de Cardel, el puerto de 
Veracruz, Úrsulo Galván y Bo-
ca del Río, con un saldo prelimi-
nar de mil viviendas sin techo, 
más de mil árboles y decenas 
de postes caídos y 186 mil 150 

usuarios sin energía eléctrica.
Para el Gobernador Fidel 

Herrera Beltrán, la situación es 
grave debido a que varios ríos, 
como el Papaloapan y el Coat-
zacoalcos, ya presentaban nive-
les críticos.

En la ciudad de Veracruz, 
el Centro quedó inundado 60 
centímetros por espacio de dos 
horas. Anoche bajó el nivel.

Lev García

Impacta a Veracruz

Los Pumas dejaron ir 
su primer triunfo 
como visitantes 
al empatar 
con Estudiantes.
Página 10
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Avanza rescate  
en Chile
Expertos perforaron 
un ducto de 30 cm de 
diámetro y 633 metros 
de profundidad para 
llegar a los mineros.
Página 14

Muy baja 
productividad
Las quejas recibidas y las 
recomendaciones emitidas 
por cada ombudsman 
estatal son muy dispares.
d nota + gráfico

extrAS De hoy:

gEnTE ChiquiTa

Extrañas 
actividades
¿Quieres practicar 
un deporte diferente? 
¿Qué tal carrera de 
quesos o lucha de 
dedos de los pies?
Páginas 8 y 9

Suma alcoholímetro
siete años... y apoyo

Transan plazas
en el Senado

Juan Corona

La aplicación del alcoholímetro 
en el DF, por el que han pasado 
casi 2 millones de personas, llega 
a su séptimo año con una aproba-
ción generalizada de parte de los 
automovilistas.

Una encuesta de REFORMA 
revela que 86 por ciento tiene una 
opinión buena o muy buena sobre 
el programa y que 87 por ciento 
de los conductores que han pa-
sado por el alcoholímetro dice 
que ha recibido un trato bueno o 
muy bueno.

Según el estudio, tres de ca-
da cuatro conductores conside-
ran que el operativo ha reducido 
los accidentes automovilísticos 
y creen que debería haber más 
puntos de revisión.

“Es el programa insigne por-
que nació de una demanda ciuda-
dana contra ese flagelo que eran 
los accidentes de tránsito relacio-
nados con el consumo de alcohol”, 

d  La mayoría tiene una buena 
opinión del alcoholímetro.

d Los portales del puerto de Veracruz quedaron anegados durante 
dos horas tras el paso de “Karl”.

señaló Othón Sánchez, director 
de Programas Preventivos de la 
Secretaría de Seguridad Pública.

El programa Conduce sin Al-
cohol emplea a 200 personas, en-
tre policías y médicos, los cuales 
laboran en 15 puntos móviles ca-
da fin de semana.

Justicia 6 

PanORaMa gRis. La amenaza del huracán hizo tomar fuertes providencias en la Ciudad de México, 
aunque ayer el fenómeno meteorológico se degradó a tormenta tropical. 

d Pide Ebrard 
ayuda a capitalinos;
les recomienda 
no salir de casa

Manuel Durán

“Karl”, que tocó tierra ayer en Ve-
racruz y amenazó a la Ciudad de 
México, pasó anoche de huracán 
a tormenta tropical.

Sin embargo, el Jefe de Go-
bierno del DF, Marcelo Ebrard, 
instaló la tarde de ayer el gabine-
te de Seguridad para darle segui-
miento al fenómeno y emitió una 
serie de recomendaciones a la po-
blación, como limpiar coladeras y 
permanecer en casa.

“Todo lo que puedan hacer las 
y los ciudadanos para retirar ba-
sura de las calles y de las colade-
ras es importantísimo. Quizá es 
lo más importante si ya sabemos 
que mañana (hoy) va a haber una 
lluvia muy fuerte.

“Los que mañana y/o el do-
mingo no tengan alguna actividad 
indispensable que les haga estar 
transitando en la Ciudad, pues, 
es mejor entonces permanecer 
en casa”, expresó.

Incluso el titular de Protec-
ción Civil local, Elías Miguel Mo-
reno, llamó a los capitalinos a alis-
tar una maleta con sus papeles 
más importantes en una bolsa de 
plástico, así como un botiquín, un 
radio y una lámpara de pilas.

De acuerdo con el Servicio 
Meteorológico Nacional, la previ-
sión para hoy es de lluvias fuertes 
a intensas con potencial de tor-
menta y una probabilidad de pre-
cipitación mayor al 80 por ciento 
para las próximas horas.

Ebrard señaló que puso en 
marcha un dispositivo especial 
con seis grupos de trabajo en los 
que estaban en guardia personal 
de Protección Civil y las secreta-
rías de Obras, Seguridad Pública 
y Gobierno.

“Aparte de las 90 brigadas que 
están establecidas como parte de 
la operación tormenta, vamos a 
tener 78 brigadas atendiendo di-
rectamente a la población para 
evitar cualquier tipo de riesgo”, 
explicó Moreno al dar a cono-
cer el operativo especial que se-
rá desplegado.

Armando Ahued, Secretario 
de Salud local, informó que tie-
nen listo equipo de emergencia.

“Tenemos listas las ambulan-
cias del Gobierno de la Ciudad, 
del ERUM, también de la Secre-
taría de Salud. Tenemos en aler-
ta los 30 hospitales del Gobierno 
de la Ciudad y también ya hici-
mos la coordinación con todos los 
hospitales de referencia, el IMSS 
y el ISSSTE, para cualquier otra 
necesidad”, explicó el funciona-
rio capitalino.

ciudad 1 y 4

Siempre más
El exceso sobre lo 
presupuestado ha crecido  
en este sexenio año con año.

Rebasan 177% lo aprobado

Exceden
gasto en
imagen

d El Gobierno de FCH
desembolsa $6 mil 329
millones extras
en ese rubro en 3 años

Arturo Rivero

El Gobierno del Presidente Felipe 
Calderón no sólo ha gastado ca-
da vez más en la difusión de sus 
actividades, sino que ha rebasa-
do con creces lo que el Congre-
so le autoriza.

Para el periodo 2007-2009, el 
gasto de la Administración federal 
en la partida 3700, que compren-
de la promoción de programas y 
actividades gubernamentales, su-
mó 9 mil 904 millones de pesos, 6 
mil 329 millones por arriba de los 
presupuestos originalmente apro-
bados, esto es, 177 por ciento más, 
señala un documento de Fundar 
y Article 19, organismos de inves-
tigación y análisis.

El comparativo se realizó 
identificando para cada año el 
presupuesto aprobado y el gas-
to efectivamente realizado regis-
trado en cuenta pública, según el 
documento “Gasto en Publicidad 
Oficial en México y Su Impacto 
en la Libertad de Expresión”.

Mientras en el último año del 
Gobierno de Vicente Fox el gasto 
en dicha partida fue 6.7 por cien-
to superior al aprobado, en 2009 
fue 145 por ciento mayor.

El estudio señala que no exis-
te información suficiente en la 
cuenta pública para conocer de 
dónde se obtuvieron los fondos 
que se transfirieron a difusión.

“La reasignación de recursos 
para publicidad durante 2009, 
año en el que la crisis obligó al 
Gobierno a realizar recortes por 
alrededor de 80 mil millones de 
pesos, es contraria a lo que estipu-
la el artículo 21, fracción III de la 
Ley de Presupuesto y Responsa-
bilidad Hacendaria que especifi-
ca que los recortes deben hacer-
se primero al gasto en publicidad”, 
explica el documento.

Además, hay opacidad en los 
reportes, pues las cuentas de lo 
gastado en este rubro no coinci-
den entre las fuentes que las re-
portan: la cuenta de la hacienda 
pública federal, el reporte de la 

Dirección General de Normativi-
dad de Comunicación de la Segob 
y un informe del Ejecutivo entre-
gado al Congreso.

Diego de la Mora, de Fundar, 
aseguró que el incremento en es-
tos gastos es inexplicable y no tie-
ne justificación.

Carla Aguirre, oficial adjun-
ta del Programa de Libertad de 
Expresión de Article 19, organi-
zación internacional en pro de la 
libertad de expresión, señaló que, 
además, es preocupante la falta 
de reglas claras en la asignación 
de la publicidad oficial.

“Montos de esta magnitud 
pueden utilizarse para afectar la 
línea editorial de algunos medios 
asignando o retirando publicidad 
de acuerdo a criterios discrecio-
nales”, afirmó. 

El 22 de mayo, REFORMA 
publicó que el gasto en comuni-
cación social y publicidad del ac-
tual Gobierno federal se ha dis-
parado 500 por ciento en térmi-
nos reales.

Del último año de la Admi-
nistración de Fox, en 2006, en el 
que se gastaron 819.7 millones de 
pesos, se pasó a 4 mil 927.7 millo-
nes en 2009 con Calderón a pe-
sos constantes de 2010, de acuer-
do con un estudio de Fundar.

 Leslie Gómez

Líderes del Sindicato de Traba-
jadores de la Cámara de Senado-
res se adjudicaron plazas de es-
calafón del nivel más alto a pesar 
de no tener derecho a ellas, según 
una denuncia presentada ante el 
Órgano Interno de Control de la 
Cámara alta de la cual REFOR-
MA tiene copia.

Los involucrados son Julio 
César Bravo, quien hasta agosto 
pasado se desempeñaba como lí-
der sindical y actualmente es ase-
sor del mismo; Jorge Yesca, secre-
tario del Trabajo, y Patricia Esco-
bar, presidenta de la Comisión 
Mixta de Escalafón.

Los dirigentes pasaron de un 
puesto de nivel seis a uno de ni-
vel nueve, lo que les representa 
un aumento en su salario de 15 
mil pesos mensuales.

Por si fuera poco, ellos mis-

mos elaboraron el examen con el 
que concursaron por la plaza.

La normatividad estable-
ce que los trabajadores comisio-
nados en el sindicato, a quienes 
el Senado continúa pagando su 
sueldo, pierden sus derechos es-
calafonarios, de acuerdo con el ar-
tículo 9 de las condiciones gene-
rales de trabajo del personal sin-
dicalizado.

La denuncia fue presenta-
da por Saúl Pérez, dirigente de 
otro sindicato del Senado –en to-
tal existen tres–, quien, para evi-
denciar la irregularidad, se inscri-
bió al proceso de selección y fue 
aceptado para hacer el examen a 
pesar de no tener derecho a ello 
ni cumplir con los requisitos.

Pérez ya no presentó el exa-
men. Lo que sí hizo fue formalizar 
la denuncia desde abril sin que 
hasta la fecha se haya resuelto.

NaciONaL 3

Julia Carabias, René Delgado (8) 
Jaime Sánchez Susarrey, Javier González Garza (9)

FuEntE: Fundar, con información de la SHCP

Gasto en comunicación 
social y publicidad
(Millones de pesos)

presupuesto
Original  Ejercido

2008

2009

611.3  1,663.4

955.6  3,313.1

2,007.8  4,927.7
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toman ‘villistas’ 
San Sebastián
Felipe Cazals, 
quien presentó 
“Chicogrande”, 
asegura que en EU 
no entienden 
a los mexicanos.
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Dejan militantes de pagarle al PRI 
Citan a consejeros 17 meses después. Bajan cuotas 65% en 2009; obligan a tricolor a pedir crédito 

Claudia Guerrero 

(18 septiembre 2010).- CHIHUAHUA.- Los militantes priistas han perdido interés en las finanzas de su 
partido. En los informes que este sábado revisarán los consejeros nacionales del PRI, se reconoce por primera vez 
que las cuotas recibidas en 2009 fueron 65 por ciento menores a las calculadas en su presupuesto. Como 
consecuencia, la dirigencia nacional se vio obligada a solicitar un crédito de 167.21 millones de pesos para poder 
cubrir los gastos de estructura de una campaña electoral con la que obtuvieron la mayoría en la Cámara de 
Diputados. 
 
"Dentro de las variaciones entre lo presupuestado y lo ejercido, destacan la disminución del ingreso por Cuotas y 
Aportaciones, cuya expectativa no se cumplió a pesar de ser un año electoral. Se incrementaron los ingresos por la 
obtención del crédito para pago de la estructura electoral y hubo disminuciones en el pago de pasivos y gastos", se 
indica en los informes. "Lo presupuestado para campañas políticas se incrementó. En este rubro se aplicó el 
crédito para la estructura electoral". La Comisión de Presupuesto y Fiscalización del PRI detalló que aún cuando 
tenían programado recaudar 49.62 millones de pesos en 2009, las cuotas y aportaciones apenas rebasaron los 
17.17 millones de pesos. 

Según el tricolor, la expectativa de recaudación de cuotas para este año es de apenas 12 millones de pesos, es decir, 
43 por ciento menos de lo que recibieron el año pasado. En contraste, la dirigencia nacional del Revolucionario 
Institucional ha decidido incrementar en un 118 por ciento el subsidio que entregará este año a los comités 
directivos estatales, sectores, organizaciones e institutos partidistas. De acuerdo con los documentos internos, 
mientras en 2009 realizó transferencias por 281.38 millones, espera cerrar este año en 616.01 millones de pesos. 

 Agenda rebasada 

A sólo tres meses de que concluya el 2010, el PRI aprobará un Programa de Trabajo, un Plan de Elecciones y un 
Proyecto de Gasto totalmente rebasados. Los documentos internos que hoy serán sometidos a la consideración del 
pleno del Consejo Político Nacional establecen los lineamientos de la estrategia electoral y las definiciones para 
ejercer 894 millones de pesos de presupuesto que le fueron entregados al Comité Ejecutivo Nacional (CEN) este 
año. De acuerdo con el orden del día enviado a los priistas, los consejeros tendrán que avalar una serie de 
informes, aún cuando los procesos electorales ya concluyeron y el dinero prácticamente ha sido gastado. 

A pesar de que las decisiones fueron avaladas previamente por la Comisión Política Permanente -un órgano de 
gobierno más pequeño-, el Consejo Político apenas conocerá su contenido, luego de 17 meses de no sesionar. De 
acuerdo con el Artículo 75 de los Estatutos del PRI, el Consejo debería reunirse una vez al año. Sin embargo, el 
último encuentro de los más de mil consejeros nacionales se llevó a cabo en diciembre de 2008, lo que mantiene 
en falta a dicho partido político. La ausencia de sesiones ha generado protestas e inconformidades de priistas de la 
Confederación Nacional Campesina (CNC) y del Movimiento Territorial, quienes han expresado su preocupación 
ante la posibilidad de que el IFE los sancione por estar en falta estatutaria. 



 
SÁBADO 18 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
2 

  
Destino de gasto 

Las finanzas del tricolor, según los informes financieros que revisará el Consejo Nacional de ese partido. 

(Cifras en millones de pesos) 

Ingresos 
  

Concepto 2009 2010 

Financiamiento público 547.17 958.24 

Financiamiento privado 185.86 15.50 

Total 894.06 984.80 

 
  
Egresos 
  

Concepto 2009 2010 

No programables 97.99 ---* 

Retenc. por multas 29.8 24 

Imp. y contribuciones 23.96 40 

Pago de pasivos 44.5 49 

Servs. Personales 127.55 140.3 

Servs. Básicos 25.77 ---* 

Concepto 2009 2010 

Operac. nacional 55.69 96.14 

Transf. y subsidios 281.38 616.01 

Campañas y comunicaciones 285.68 ---* 

Amortización de créd. 20 ---* 

Materiales y suministros ---* 28.35 

 
* No se incluye información en los documentos de la Comisión de Presupuesto y Fiscalización ni de la Secretaría 
de Finanzas del CEN. 

 



 
SÁBADO 18 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
3 

Salvan convergentes sanción por 'Ley Peña' 
Érika Hernández 

(18 septiembre 2010).- Los tres diputados de Convergencia que votaron a favor de desaparecer las 
candidaturas comunes en el Estado de México desatendieron el llamado de su dirigencia nacional para que 
votaran contra la reforma, sin embargo no serán sancionados. El secretario general de ese partido, Armando 
López, señaló que su instituto político permite a sus legisladores votar libremente, por lo que tendrán que asumir 
de manera personal las consecuencias de su voto. 

"Aunque desacreditamos que avalaran esa reforma, no somos la Santa Inquisición para castigarlos, porque en 
Convergencia los legisladores locales y federales tienen la libertad de votar libremente, por lo que no hay sanciones 
por votar en un sentido diferente al llamado o a la posición de la dirigencia nacional.  

"No actuamos como en Acción Nacional, que quienes actúen en contra de la dirigencia pueden ser expulsados, ahí 
tenemos el caso de Manuel Espino o del Gobernador de Aguascalientes", lanzó. 

López informó que desde los primeros días que se presentó la iniciativa del PVEM, tanto la dirigencia nacional 
como estatal pidieron a los tres diputados de Convergencia en el Congreso local, Juan Sampeiro, Miguel Ángel 
Xolalpa y Horacio Enrique Jiménez, que votaran en contra o se abstuvieran. 

Les advirtieron que no hacerlo provocaría que fueran señalados de "venderse" al PRI y que además ensuciarían la 
imagen de su partido. 

"El argumento que dieron ellos es que en las elecciones pasadas Convergencia perdió fuerza porque otros partidos 
tuvieron candidaturas comunes, además de que la coalición con la izquierda o el PAN no se veían afectadas, por lo 
que no logramos convencerlos, ni de abstenerse, por lo que fue una posición personal y ellos asumirán las 
consecuencias de sus actos", señaló. 

Incluso, explicó, les explicaron que los triunfos en Oaxaca, Sinaloa y Puebla no hubieran sido posibles sin las 
candidaturas comunes, por lo que eran muestra de un avance, pero no tuvieron éxito. 

Armando López indicó que no es la primera vez que les sucede que un legislador desobedece la instrucción de la 
dirigencia nacional, y recordó que en Tlaxcala un diputado votó a favor de la penalización del aborto. 

López afirmó que al PRD, PT y PAN le ha quedado claro que la posición de sus diputados locales no afecta la 
negociación para concretar una alianza en el Estado de México. 
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Rehúsan bajar gasto corriente 
Justifica PAN aumento de 2.1%. Dan a panistas una ficha técnica para defender Presupuesto 2011 

Carole Simonnet 

(18 septiembre 2010).- Durante las negociaciones del Presupuesto para 2011, el PAN en la Cámara de 
Diputados se resistirá a aceptar la reducción del gasto corriente en la administración federal, como lo están 
exigiendo legisladores del PRI y PRD. De acuerdo con el proyecto de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, 
el gasto corriente subirá 2.1 por ciento en términos reales respecto a 2010, y representa 76.6 por ciento del gasto 
programable. En documentos internos que fueron circulados entre los diputados blanquiazules por su coordinador 
económico, Luis Enrique Mercado, los panistas reconocen que ése gasto se ha incrementado desde que el ex 
Presidente Vicente Fox llegó al poder en el año 2000 pero lo describen como una necesidad y no como algo 
evitable. 
 
"Si bien el gasto corriente ha crecido desde 2000, es necesario tener en cuenta que el gasto corriente no 
necesariamente debe ser considerado como 'malo' o no prioritario", refiere el texto. La ficha técnica, que sirve de 
insumo a los diputados para defender el proyecto de presupuesto entregado por Gobierno federal al Congreso el 
pasado 8 de septiembre, precisa que el gasto corriente de las dependencias y entidades federales aumentó de 882 
mil millones de pesos en 2000, a un billón 64 millones para 2006; un billón 398 millones para 2009 y a un billón 
412 millones en 2010. De acuerdo con las cifras que la Secretaría de Hacienda, el gasto corriente en 2010 alcanzó 
incluso un billón 914 millones de pesos. La diferencia entre la información de la dependencia y la de los 
legisladores se debe a que en su cálculo hacienda incluyó el gasto corriente de los ramos autónomos. 

Para 2011, el Ejecutivo prevé un aumento de 2.1 por ciento en términos reales, es decir 47 millones más que el año 
anterior. El PAN justifica el incremento por las presiones inherentes al pago de las pensiones; de los programas de 
subsidio, de las nóminas de los empleados del Gobierno y los gastos administrativos y de operación. Del aumento 
contemplado para 2011, crecerá en 5.5 por ciento el gasto de operación; 4.2 por ciento las pensiones; 1.2 por ciento 
los servicios personales, mientras que los subsidios decaerán en 2.2 por ciento. Los panistas precisan que el 
crecimiento de los gastos por pensiones se explica por el envejecimiento demográfico, pues, explican, la dinámica 
poblacional ha generado que se deba destinar una mayor parte del gasto público a pagar estas obligaciones. 

Respecto a los gastos de operación, argumentan que se deben a la producción de bienes en CFE o PEMEX, o para 
la operación de las Secretarías de Estado. Señalan que se han aplicado políticas de contención del gasto no 
productivo, cuyo resultado es que este tipo de erogaciones se ha incrementado en solo 3 por ciento real en 
promedio anual, con lo que explica el 17 por ciento del crecimiento del gasto corriente. "La participación en el 
gasto corriente se redujo en casi 5 puntos porcentuales, al pasar de 29.4 por ciento en 2000, a ser el 24.7 por 
ciento en 2010", refieren los documentos. 

En tanto, aclaran que en el rubro de los servicios personales se agrupa el pago a los empleados del Gobierno, que 
no sólo incluyen altos mandos de las oficinas gubernamentales sino también "los maestros, doctores, enfermeras, 
soldados, marinos, y policías". 
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En ascenso 

Gasto corriente de dependencias y entidades federales (sin ramos autónomos) desde que el PAN es gobierno: 
(Cifras en miles de millones de pesos) 

 
  

2000 882 

2006 1,064 

2009 1,398 

2010 1,412 

 
Fuente: diputados PAN 

  
  
  
Gasto corriente del sector público (incluyendo ramos autónomos), según los últimos dos Proyectos de Egresos de 
la Federación (PEF): 

(Cifras en miles de millones de pesos) 

 
  
2010 
1,914.6 
  
2011 
1,951.3 
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...Y priistas advierten que sí habrá recorte 

Armando Estrop 

(18 septiembre 2010).- La bancada del PRI en la Cámara de Diputados advirtió que recortarán la propuesta de 
gasto corriente del Poder Ejecutivo incluida en el Presupuesto de Egresos la cual asciende a un billón 954 millones 
para el siguiente año. La advertencia la hacen luego de que en el Presupuesto de Egresos del año en curso se 
decretaron una serie de disposiciones para reducir los montos del gasto corriente pero no fueron acatadas. El 
diputado del tricolor, Sebastián Lerdo de Tejada, encargado de los cambios realizados para 2010, adelantó que en 
esta ocasión serán más duros pues hasta el momento no ven la voluntad del Ejecutivo y de la Secretaría de 
Hacienda de hacer estos cambios. 

"No le vemos interés de cumplir con el ahorro y detener el dispendio. En esta ocasión no sólo no viene una 
propuesta propia de ahorro, lo vienen aumentando", criticó. De acuerdo con el documento de análisis previo, 
armado por la Comisión de Presupuesto, el gasto corriente para 2010 fue de un billón 914 millones de pesos 
cuando para el siguiente ejercicio fiscal solicitan un billón 954 millones. Lerdo de Tejada advirtió que en esta 
ocasión serán más precisos en el articulado del decreto del Presupuesto de Egresos para obligar a cumplir los 
ahorros. 
 
El diputado insistió en que en el articulado del decreto del Presupuesto 2010 fijaron que para el 15 de marzo se 
entregarían los resultados al recorte al gasto, y llegada la fecha lo que hizo el Ejecutivo fue insuficiente. Señaló que 
el objetivo de esa reducción era disminuir el gasto en las áreas que la Secretaría de Hacienda y el Presidente Felipe 
Calderón consideraran que eran las que merecían ese recorte. "Lo que intentamos el año pasado fue invitar a la 
corresponsabilidad al Ejecutivo y no nos dio resultado", señaló. "Tendremos que construir una redacción para que 
no les quede duda del mandato que la Soberanía le está exigiendo al Ejecutivo", adelantó. 

"Lo haremos sin caer en la tentación de hacer ajustes que pongan en riesgo las finanzas públicas, pero tampoco 
dejando a un Gobierno que ha resultado caro y malo. Caro en función de lo que le cuesta al ciudadano y malo por 
los resultados que le ofrece en los temas más sensibles", advirtió. 

 

 

 

Diputados ad hoc 

(18 septiembre 2010).- SAN LÁZARO. La sede de la Cámara de Diputados fue adornada acorde a los festejos 
del Bicentenario de la Independencia y al Centenario de la Revolución Mexicana. Imágenes de José María Morelos 
y de Venustiano Carranza lucen en dos de las torres de la fachada del recinto legislativo. 
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A marchas forzadas 

(18 septiembre 2010).- PASEO DE LA REFORMA. El nuevo edificio del Senado deberá estar presentable en 
dos meses, pues los legisladores aspiran a inaugurar al menos el salón de plenos el próximo 20 de noviembre, en el 
Centenario de la Revolución, luego de que los retrasos en la obra lo dejaron fuera de los festejos por el 
Bicentenario de la Independencia. 

 

Transan plazas en el Senado 

Leslie Gómez 

(18 septiembre 2010).- Líderes del Sindicato de Trabajadores de la Cámara de Senadores se adjudicaron plazas 
de escalafón del nivel más alto a pesar de no tener derecho a ellas, según una denuncia presentada ante el Órgano 
Interno de Control de la Cámara alta de la cual REFORMA tiene copia. Los involucrados son Julio César Bravo, 
quien hasta agosto pasado se desempeñaba como líder sindical y actualmente es asesor del mismo; Jorge Yesca, 
secretario del Trabajo, y Patricia Escobar, presidenta de la Comisión Mixta de Escalafón. Los dirigentes pasaron 
de un puesto de nivel seis a uno de nivel nueve, lo que les representa un aumento en su salario de 15 mil pesos 
mensuales. Por si fuera poco, ellos mismos elaboraron el examen con el que concursaron por la plaza. La 
normatividad establece que los trabajadores comisionados en el sindicato, a quienes el Senado continúa pagando 
su sueldo, pierden sus derechos escalafonarios, de acuerdo con el artículo 9 de las condiciones generales de trabajo 
del personal sindicalizado. La denuncia fue presentada por Saúl Pérez, dirigente de otro sindicato del Senado -en 
total existen tres-, quien, para evidenciar la irregularidad, se inscribió al proceso de selección y fue aceptado para 
hacer el examen a pesar de no tener derecho a ello ni cumplir con los requisitos. Pérez ya no presentó el examen. 
Lo que sí hizo fue formalizar la denuncia desde abril sin que hasta la fecha se haya resuelto. 

 

Hace trampa sindicato de Senado 

Leslie Gómez 

(18 septiembre 2010).- Dirigentes del Sindicato de Trabajadores de la Cámara de Senadores se adjudicaron 
plazas de escalafón del nivel más alto, sin tener derecho a ellas. El Reglamento de la Comisión Mixta de Escalafón 
y el Convenio de las Condiciones de Trabajo del Personal Sindicalizado del Senado, señala que los trabajadores 
con licencia o comisionados en el sindicato están impedidos para concursar por esos puestos de trabajo. Sin 
embargo, Julio César Bravo Villeda, quien hasta agosto pasado era líder sindical; Jorge Yesca, secretario del 
Trabajo, y Patricia Escobar, presidenta de la Comisión Mixta de Escalafón, obtuvieron esas plazas. Con ello, 
pasaron de un cargo de nivel 6 a uno de nivel 9, lo que representa un aumento en su salario de 15 mil pesos 
mensuales. Por si fuera poco, ellos mismos elaboraron el examen con el que concursaron por la plaza. 
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Lo anterior forma parte de una denuncia presentada ante el Órgano Interno de Control del Senado, de la cual 
REFORMA tiene una copia. El documento argumenta que los trabajadores comisionados en el sindicato, a quienes 
les continúan pagando su sueldo, pierden sus derechos escalafonarios, según el artículo 9 de las Condiciones 
Generales de Trabajo del personal sindicalizado. En tanto, el artículo 10 del mismo reglamento apunta que los 
aspirantes a ocupar las plazas vacantes deberán reunir todos los requisitos que se señalan para esos puestos, lo 
cual no ocurrió en este caso. 

Agrega que al concursar por la plaza tuvieron que ser calificados por un jefe inmediato, pero estando en el 
sindicato no pudieron ser evaluados del modo requerido, pues no laboran en su puesto anterior. Otro ejemplo es 
que los concursantes deben obtener una calificación de puntualidad de su jefe inmediato, pero al estar 
comisionados, no están sujetos a un horario. Para demostrar las irregularidades en el otorgamiento de estas 
plazas, el líder del sindicato minoritario de Trabajadores de la Cámara de Senadores, Saúl Pérez, se inscribió al 
proceso. 
 
Fue aceptado a pesar de no tener derecho y no cumplir los requisitos. La Comisión Mixta de Escalafón le informó 
que fue admitido para realizar el examen, pero desistió, y posteriormente denunció el hecho, sin que hasta el 
momento exista una sanción. En una carta entregada el 28 de abril de 2010 al entonces presidente de la Mesa 
Directiva, Carlos Navarrete, el líder del sindicato minoritario explica que los trabajadores sindicalizados que han 
concursado por las plazas no las han obtenido, y por el contrario los dirigentes sindicales sí. 

 

 

Minimiza panista canción tricolor 

Carole Simonnet 

(18 septiembre 2010).- La presidenta de la Comisión de Cultura en la Cámara de Diputados, la panista Kenia 
López, minimizó el hecho de que Juan Pablo Manzanero interpretara el 15 de septiembre en Zócalo, durante los 
festejos del Bicentenario, una canción que en 2009 fue utilizada para la campaña del priista Eduardo Sánchez, 
quien contendió como aspirante a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal. "El propio autor decide cómo 
estructurar sus canciones, melodías, y la forma en que compone. Es el mismo autor, y ante eso no hay mucho más 
que discutir. No hay un conflicto", afirmó la legisladora blanquiazul. En los festejos organizados por el Gobierno 
federal, emanado del PAN, Juan Pablo cantó al lado de su padre, Armando Manzanero, la canción de la campaña 
del ex diputado federal priista. 

En 2009, la melodía utilizada en diferentes actividades proselitistas fue conocida como "México Puede Volver a 
Amar" y estaba incluida en un video en el que aparece Sánchez acompañado por el Gobernador mexiquense 
Enrique Peña Nieto. Ahora la canción se llama "Ven" y fue cantada como parte de los festejos del Bicentenario, los 
cuales han sido ampliamente defendidos por el Gobierno panista. Kenia López dijo desconocer que la melodía fue 
parte de una campaña del tricolor, pero dijo que los festejos por los 200 años de la Independencia no se limitan a 
una sola canción. "Lo que se tendría que resolver es si la música fue del gusto o del agrado de los mexicanos que 
tuvieron la oportunidad en ese momento o tendrán la oportunidad en otros momentos de escuchar la melodía". 
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"Hay mucho más que destacar de las cosas que se hicieron para el Bicentenario, más allá de que los acordes o la 
melodía pudieron ser similares a alguna otra canción anterior", insistió. Juan Pablo Manzanero dijo el 8 de 
septiembre a REFORMA que compuso esa canción por amor a su tierra, pues vive en Miami, desde hace casi 25 
años. Explicó que cuando supo que su padre cantaría en los festejos del Zócalo le pidió como favor especial que le 
permitiera cantar junto a él esa canción. "Me le colé", relató. 

 

Exceden gasto en imagen 

Rebasan 177% lo aprobado. El Gobierno de FCH desembolsa $6 mil 329 millones extras en ese 
rubro en 3 años 

Arturo Rivero 

(18 septiembre 2010).- El Gobierno del Presidente Felipe Calderón no sólo ha gastado cada vez más en la 
difusión de sus actividades, sino que ha rebasado con creces lo que el Congreso le autoriza. Para el periodo 2007-
2009, el gasto de la Administración federal en la partida 3700, que comprende la promoción de programas y 
actividades gubernamentales, sumó 9 mil 904 millones de pesos, 6 mil 329 millones por arriba de los 
presupuestos originalmente aprobados, esto es, 177 por ciento más, señala un documento de Fundar y Article 19, 
organismos de investigación y análisis. El comparativo se realizó identificando para cada año el presupuesto 
aprobado y el gasto efectivamente realizado registrado en cuenta pública, según el documento "Gasto en 
Publicidad Oficial en México y Su Impacto en la Libertad de Expresión". 

Mientras en el último año del Gobierno de Vicente Fox el gasto en dicha partida fue 6.7 por ciento superior al 
aprobado, en 2009 fue 145 por ciento mayor. El estudio señala que no existe información suficiente en la cuenta 
pública para conocer de dónde se obtuvieron los fondos que se transfirieron a difusión. "La reasignación de 
recursos para publicidad durante 2009, año en el que la crisis obligó al Gobierno a realizar recortes por alrededor 
de 80 mil millones de pesos, es contraria a lo que estipula el artículo 21, fracción III de la Ley de Presupuesto y 
Responsabilidad Hacendaria que especifica que los recortes deben hacerse primero al gasto en publicidad", explica 
el documento. 

Además, hay opacidad en los reportes, pues las cuentas de lo gastado en este rubro no coinciden entre las fuentes 
que las reportan: la cuenta de la hacienda pública federal, el reporte de la Dirección General de Normatividad de 
Comunicación de la Segob y un informe del Ejecutivo entregado al Congreso. Diego de la Mora, de Fundar, 
aseguró que el incremento en estos gastos es inexplicable y no tiene justificación. Carla Aguirre, oficial adjunta del 
Programa de Libertad de Expresión de Article 19, organización internacional en pro de la libertad de expresión, 
señaló que, además, es preocupante la falta de reglas claras en la asignación de la publicidad oficial. 

"Montos de esta magnitud pueden utilizarse para afectar la línea editorial de algunos medios asignando o 
retirando publicidad de acuerdo a criterios discrecionales", afirmó. 
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El 22 de mayo, REFORMA publicó que el gasto en comunicación social y publicidad del actual Gobierno federal se 
ha disparado 500 por ciento en términos reales. Del último año de la Administración de Fox, en 2006, en el que se 
gastaron 819.7 millones de pesos, se pasó a 4 mil 927.7 millones en 2009 con Calderón a pesos constantes de 
2010, de acuerdo con un estudio de Fundar. 

 
  
Siempre más 

  
El exceso sobre lo presupuestado ha crecido en este sexenio año con año. 

 
  
Gasto en comunicación social y publicidad 

  
(Millones de pesos) 

 
  
Presupuesto 
  

Original     Ejercido 

611.3  2007 1,663.4 

955.6  2008 3,313.1 

2,007.8 2009 4,927.7 

 
  
Fuente: Fundar, con información de la SHCP 
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SOBREAVISO / Adiós oportunidad 
René Delgado 
 
(18 septiembre 2010).- Los políticos se quejan de la falta de oportunidad para impulsar su ideario y su 
proyecto, pero nunca dicen nada cuando teniéndola, la pierden. Esto último le ocurrió al panismo con los actos 
conmemorativos del Bicentenario de la Independencia. Dejó escapar la oportunidad de fijar, con motivo de la 
conmemoración, su idea y estilo de gobierno, su concepto de política y sociedad así como su visión del pasado... y 
el futuro. A pocos gobiernos se les presentan coyunturas como ésas, el panismo ha tenido dos y ambas las ha 
desperdiciado: la alternancia en el 2000 y el Bicentenario en este 2010. 
 
Se puede pensar que la frivolidad del foxismo derrumbó la posibilidad de convertir la alternancia en la alternativa 
y se puede pensar que la falta de organización del calderonismo derrumbó la posibilidad de aprovechar la 
conmemoración para refundar el país. Ojalá hubiera sido eso. Hay la mar de fondo en lo ocurrido. A lo largo de 
casi 10 años, el panismo ha exhibido sin querer falta de ubicación ante la historia, ausencia de concepto y discurso 
político como filosofía de gobierno alternativo, visión autoritaria de la noción de unidad nacional, anquilosada 
percepción de la composición social y primitivo ejercicio del poder. Además de un profundo desconocimiento de lo 
que es la escenografía, la liturgia y el rito del poder. 
  
  
No se habla aquí de la fiesta. El espectáculo como tal, y según las encuestas de opinión, satisfizo el espíritu patrio y 
festivo de un buen segmento de la sociedad. El punto no es el de la fiesta, sino su motivo. 
 
Si el foxismo despilfarró el bono democrático, el calderonismo desperdició la oportunidad del Bicentenario. Vio la 
fecha como un compromiso cívico-histórico a atender, pero sin entender su significado litúrgico-político. En su 
libro El poder en escenas, el francés George Balandier recopila, desmenuza y analiza los ritos de poder para 
explicar cómo los poderosos construyen su escenografía, cómo se plantan en escena y cómo hacen sentir su 
autoridad, peso y fuerza. Explica, pues, la teatrocracia. De México, recupera dos escenas de poder: el sacrificio de 
humanos practicado por los aztecas y la ceremonia de El Grito en la plaza mayor de la República. 
 
Esta última escena, la reconoce por antonomasia como el acto donde, a su voz, el poderoso hace responder a coro a 
la nación y, en esa liturgia, tiende un hilo de continuidad en la historia y de posibilidad hacia el futuro. Eso no lo 
entendió el panismo. El Bicentenario era mucho más que una efeméride obligada. El calderonismo atendió sin 
ánimo la fecha, pero no entendió la enorme oportunidad que se le presentaba para mandar el mensaje de cómo 
concibe el poder y qué pretende hacer desde él. Tuvo tiempo, pero no se interesó y salió del apuro contratando un 
espectáculo como quien alquila un servicio de banquetes sin importarle el motivo ni el lugar -en el tiempo y el 
espacio- de la fiesta. 
 
El espectáculo fue lucidor, pero careció de sentido histórico y político. 
 
   
La desorganización y el desinterés oficial por el Bicentenario reflejaron algo de mucho mayor fondo. 
 
Aparte del desfile de carros alegóricos y el de las Fuerzas Armadas, hubo otro desfile que, en cierto modo, explica 
la falta de entendimiento del panismo de la historia y el poder: el protagonizado por los coordinadores oficiales y 
extraoficiales de la Comisión Organizadora.  
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El perfil de cada uno de esos coordinadores exhibe una absoluta falta de idea de lo que se pretendía. Desfiló un 
político de talla, un músico sin partitura, un político milusos, un filántropo, un administrador de cultura, un 
historiador con dudas y, finalmente, un politólogo con vocación de político y conferencista de justificaciones. Ese 
otro desfile puso en evidencia que al gran orquestador, el presidente de la República, ni le interesaba ni le 
importaba ni entendía eso de la Independencia y la Revolución para reconstruir, después de tantos resbalones, el 
discurso de su gestión. 
 
Guardados los disfraces, desmantelados los carros, agotado el fuego de artificio y sin saber qué hacer con el coloso 
sin identidad, no queda ni una obra pública memorable y mucho menos un discurso que sacuda la conciencia. Sí, 
se habló de nuevo de la unidad nacional, pero ese discurso despide un tufo a naftalina o, peor, a autoritarismo. 
 
Adiós a la oportunidad. 
 
  
Lo grave es que si, de lo hecho, es menester derivar el concepto de poder, la percepción de la sociedad y la visión 
del futuro del panismo, la conclusión es terrible: el panismo es tímido y primitivo en el ejercicio del poder, tiene 
un anquilosado concepto clasista de la sociedad y, desde luego, carece de una noción de la historia y, por ende, del 
futuro. En suma, es incapaz de constituirse en gobierno. El panismo es tímido y primitivo en el ejercicio del poder 
porque, de la organización, la fuerza y la inteligencia que exige la política, privilegia sobre todo la fuerza. El 
foxismo y el calderonismo muestran falta de imaginación política y, por lo mismo, se han echado en brazos de la 
fuerza de corporaciones gremiales o empresariales o, bien, de la fuerza armada. No entienden el poder como un 
ejercicio de imaginación, osadía y negociación. Siempre buscan un enemigo o adversario, real o fantasmal, para 
aniquilarlo y, en esa lucha, encontrar el respaldo y la unidad requerida. 
 
Tiene una visión clasista de la sociedad porque, bien visto, expidió boletos de primera fila y de luneta o cordial 
invitación para encender el televisor para presenciar los actos conmemorativos. Invitación intransferible para 
presenciar los honores militares en el traslado de los huesos patrios, dejando "a los de abajo" arrojar claveles en 
capullo a unos carros con unas urnas; lo mismo para la apertura de la Galería Nacional que, inaugurada, cerró su 
puerta "a los de abajo" por varios días; invitación intransferible para la escenificación de pasajes de la historia a 
puerta cerrada en el Colegio Militar, quizá, el acto más popular de la conmemoración; invitación para Palacio y 
para la plancha del Zócalo y disfrutar del espectáculo multimedia contratado... los "de abajo" vieron un desfile 
incomprensible por las calles sin la magia ni el esplendor de su despliegue en el Zócalo o, bien, pusieron el 
televisor. 
 
Por fortuna, no se privatizó el desfile militar. 
 
  
  
Al panismo lo tomó por asalto la historia nacional donde no sabe ubicarse y, por lo mismo, desperdició una 
oportunidad que se da cada 100 años. El problema de no entender la historia es que, entonces, el futuro se 
comprende como destino, anhelo o desatino y el presente se vuelve una condena. 
 
  
sobreaviso@latinmail.com 
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Javier González Garza / Dispersar el humo 
 
Usando todos los programas que se lo permitían, Televisa inició una embestida contra el Grupo 
Reforma. La furibunda actitud con que ha actuado la televisora ha llamado la atención de todos 
 
(18 septiembre 2010).- La certeza de impunidad que prevalece hoy en México acentúa la desigualdad y genera 
aún más desa- liento. La impunidad beneficia a los poderosos y desespera a todos los demás. El ejemplo más 
reciente lo tenemos en el poder fáctico por excelencia, Televisa. Este grupo empresarial amedrenta y desinforma 
de manera desfachatada frente a la ya común pasividad del gobierno. Hace unos días, a través de sus noticieros y 
usando todos los programas que se lo permitían, Televisa inició una embestida contra el Grupo Reforma. La 
furibunda actitud con que ha actuado la televisora ha llamado la atención de todos. Es difícil creer a la televisora, 
cuando se desgarra alarmada por el uso que se le podría dar a espacios publicitarios -muy menores por cierto- en 
los diarios de Reforma. 
 
Los argumentos de la televisora no alcanzan a ser creíbles. Sin duda debe abrirse un debate en torno a la venta de 
espacios publicitarios en los medios de comunicación. No puede seguir la negligencia del gobierno en torno a 
propaganda que lastima, que miente o que pudiera encubrir delitos, como la trata de personas. Pero que Televisa 
acuse a los demás perdiendo de vista "la viga en su propio ojo" es cuando menos risible. Las televisoras venden sus 
anuncios comerciales sin ninguna restricción ni código de ética. Productos que estafan a la gente, promoción de 
contenidos explícitamente sexuales, que también podrían estar ligados a otros delitos, como las "líneas calientes", 
son comunes en televisión. Además, se ha evidenciado ya que en las publicaciones del grupo Televisa hay decenas 
de aquellos criticados anuncios que promueven la prostitución, que por cierto hasta hoy no hay ley que los 
prohíba. Tampoco parece un pleito para proteger el cuasi monopolio que ejerce Televisa en el ramo de los medios 
electrónicos, como aquel linchamiento que la televisora emprendió contra el empresario Isaac Saba, por atreverse 
a pretender una concesión televisiva. Hasta ahora no se sabe de alguna intención de Reforma de incursionar en el 
ramo. 
 
Si se tratara del exilio por sobrevivencia que han hecho miles de mexicanos que viven en la frontera, Televisa 
también saldría perdiendo. Ahora, a la migración vinculada al fracaso económico del régimen se incorpora la 
migración ligada a la inseguridad. Presidentes municipales, policías, empresarios, funcionarios norteamericanos, 
funcionarios mexicanos -como ex secretarios de Estado- y familias comunes han migrado tratando de sobrevivir a 
la "guerra" del México Bicentenario. En todos esos casos nadie se ha escandalizado. Si el motivo de la embestida 
fuera ése, el señor Azcárraga se- ría objeto de críticas aún más ácidas, pues hace algunos años es- tableció su 
residencia en Miami. Se decía que buscaba a toda costa la ciudadanía norteamericana. Los negocios en los medios 
electrónicos le parecieron un buen motivo al dueño de Televisa para renegar de la nacionalidad mexicana y salir 
del país. En este caso tampoco hubo escándalos. 
 
Pero parece haber fibras muy sensibles en la televisora respecto a algunos temas. El pasado lunes 6 de septiembre, 
Roberto Zamarripa publicó en su columna Tolvanera de Reforma un artículo que parece estar en el centro del 
enojo de Televisa. Ahí Zamarripa exhibe vínculos de un hombre de la farándula con personajes ligados al 
narcotráfico. Guillermo Ocaña ha sido conductor de televisión, de concursos, mánager de cantantes y dueño de 
empresas de promoción de eventos y espec- táculos. Un "showman" cercano a famosos personajes de Televisa, que 
es acusado de delincuencia organizada por sus vínculos con narcotraficantes, hoy está preso. 
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Es conocido que Ocaña es operador de empresas y negocios de Clara Elena Laborín Archuleta, esposa de Héctor 
Beltrán Leyva, apodado El H. Su relación se remonta a 1993 y ha sido administrador e incluso fiador de Laborín en 
varias ocasiones. Ocaña fue a radicar a España en 2002, donde estableció empresas e hizo importantes inversiones 
hoteleras. El repentino éxito financiero y las cantidades de dinero manejadas por Guillermo Ocaña llamaron la 
atención del Ministerio del Interior español. Al investigarlo se descubrió que se hicieron depósitos en efectivo por 
decenas de millones de euros, que eran transferidos de una casa de cambio en el Distrito Federal a España, a 
través de sus cuentas bancarias. Una operación clásica de lavado de dinero. En 1999 sucedió algo similar. Un 
famoso conductor de TV fue asesinado en las puertas de un res- taurante al sur de la ciudad. Las investi- gaciones 
hicieron su- poner que había sido un ajuste de cuentas del narco. Pero aún antes de que llegaran peritos de la 
Procuraduría al lugar de los hechos, TV Azteca emprendió una agresiva campaña contra el gobierno de la ciudad 
reclamando la inseguridad, quitando los reflectores del vínculo con el narco. Sin duda tanto la inseguridad como la 
trata de personas son problemas que la sociedad entera debemos afrontar, pero hoy se manipulan para distraer de 
un hecho que casi todos saben: el narco ha penetrado la farándula. Los vínculos de personajes de la farándula y 
capos del narco no son nuevos. Es un tema que incomoda a los dueños de las televisoras y que siempre se trata de 
ocultar, mientras las ganancias vayan en aumento. 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(18 septiembre 2010).- COSAS de la vida. 
 
HACE unos meses ni quien se ocupara en el gobierno federal del Bicentenario, y ahora se sabe que, hace unas 
semanas, el mismísimo presidente Felipe Calderón y el secretario de Gobernación, Francisco Blake, se metieron a 
detalle. 
 
INCLUSO se pusieron a revisar y a palomear uno a uno a los cantantes y grupos que estarían en cada uno de los 
escenarios de Reforma y el Zócalo. 
 
CUENTAN QUE, tras esas revisiones, se decidió la exclusión de una cantante... y no porque entonara mal las 
rancheras, sino porque en sus espectáculos ha soltado muy fuerte algunas verdades. 
 
LO MÁS RARO es que esto coincide con las opiniones de quienes afirman que al show con sinfónica en el Ángel lo 
único que le faltó fue la voz de Susana Zabaleta. 
 
  
  
QUÉ LANZADO se vio ayer el jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard. 
 
Y NO, no porque en el texto de su Informe de Gobierno mande mensajes que lo proyectan hacia las elecciones del 
2012, sino por su reacción ante el huracán "Karl". 
 
COMO autoridad responsable, se le agradece haber salido a pedirles a los capitalinos que tomaran una serie de 
precauciones e incluso que ayudaran al gobierno con el retiro de basura que pudiera tapar el drenaje. 
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NOMÁS que, si los pronósticos elaborados por la Conagua, de José Luis Luege, resultan ser alarmistas y no llueve 
tan duro como se anticipó, a Ebrard podría comenzar a pasarle lo de Pedro y el Lobo. 
 
Y ES QUE ésta es la segunda vez en el año que sale a aconsejarles a los chilangos que mejor ni salgan de sus casas 
y, la ocasión anterior, no llovió tan fuerte. 
 
DIFÍCIL tarea esa de alertar a tiempo sin alarmar de más. 
 
  
  
QUIÉN SABE qué traen los mexicanos avecindados en Chicago, pero casi le ahogan el Grito al cónsul general de 
México en esa ciudad, Manuel Rodríguez Arriaga. 
 
LA NOCHE del 15 de septiembre, el también embajador de carrera, en vez de escuchar que le respondieran ¡viva!, 
¡viva!, escuchó ¡fuera!, ¡fuera! 
 
INCLUSO algunos de los integrantes de la comunidad mexicana llevaron una manta con la leyenda: ¡Viva México! 
¡Fuera el cónsul Arriaga! 
 
ALGÚN conflicto fuerte habrá entre el diplomático y los connacionales de la Ciudad de los Vientos que se armó tal 
remolino. 
 
  
  
EN LOS CINES del centro comercial Perisur, la gente miraba ayer con extrañeza y temor un fuerte despliegue de 
seguridad. 
 
AL MENOS una decena de hombres trajeados se colocó a la salida de una sala luego de la proyección de media 
tarde de la película "Hidalgo: La historia jamás contada". 
 
AL FINAL, los asistentes se dieron cuenta de que el operativo obedecía a la presencia del secretario de 
Gobernación... y, por fin, conocieron a Francisco Blake. 
 
  
  
CUENTAN por ahí que la famosa escultura del Coloso ya tiene lugar para su colocación definitiva. 
 
SE TRATA del Parque Bicentenario, cuya primera etapa se debió inaugurar en marzo pasado en lo que fuera la 
refinería de Pemex en Azcapotzalco. 
 
NOMÁS QUE, al paso que va esa obra, capaz de que primero vuelven a usar al Coloso para festejar el Tricentenario 
antes de que esté listo el parque de nunca acabar. 




